

SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DEL DIARIO DEL COMERCIO

## Mr. Dawes, Presidente del Comité de Expertos, posible candidato a la Vicepresidencia de los Estados Unidos de Norteamérica

La última guerra costó la friolera de ochenta mil seiscientos ochenta millones oro

Doscientos setenta y un millones de dólares ganó Ford en febrero del presente año

Nueve mil personas mueren de horrible peste en la India, según los últimos despachos

### Un príncipe francés fue golpeado en un mitin político

Souillac, Francia mayo 22.—El príncipe Joaquín de Murat fue gravemente aporreado y apaleado durante una reunión electoral efectuada recientemente.

Algunos golfos lo atacaron en momentos en que estaba pronunciando un discurso y acabaron por arrojarlo de la tribuna.

### El diputado suplente Rees, Capitán del Puerto de Limón

San José, 21 de mayo de 1924

El Presidente Constitucional de la República acuerda, Dar de alta en el servicio activo de las armas al señor don Alberto Rees Chaves, asimilado al grado de capitán, y nombrarlo para capitán del Puerto de Limón.

Comuníquese y publíquese.—Jiménez.—El Secretario de Estado en el Despacho de Seguridad Pública.—Pompilio Ruiz

### Las protestas de la diputación agrícola

En "La Gaceta" de hoy han comenzado a publicarse las protestas hechas por los diputados agrícolas en la sesión del 13 de mayo, por el golpe de Estado que llevó a la Presidencia de la República al Lic. Ricardo Jiménez.

### Jefe de la Biblioteca Pública de Alajuela

San José, 22 de mayo de 1924. El Presidente Constitucional de la República acuerda:

Nombrar para el cargo de Jefe de la Biblioteca Pública de la ciudad de Alajuela, al señor don Antonio Padilla Soto, en sustitución del Licenciado don Tranquilino Chacón, quien no aceptó el cargo, quedando así reformado el acuerdo No. 3 de 14 de mayo en curso.

Publíquese.—JIMENEZ. El Secretario de Educación Pública, N. Quesada S.

### Préstamos peruanos

Nueva York, mayo 22.—El "The Times" dice que está enterado de que el Gobierno peruano ha concluido virtualmente los arreglos con los banqueros de Nueva York para un empréstito de seis millones de dólares que serán levantados mediante la venta de bonos.

### La exclusión de japoneses

Cleveland, Ohio, mayo 22.—En medio de un caluroso aplauso, la Convención de Cámaras de Comercio de los Estados Unidos adoptó unánimemente y sin discusión una resolución oponiéndose a la exclusión de los japoneses de los Estados Unidos por disposición legislativa.

### Hispanos y moros

Madrid, mayo 22.—El parte oficial de la batalla de Maruecos dice que el combate se ha mantenido registrándose tres fases, todas rudísimas, siendo el resultado satisfactorio y desalojándose al enemigo de las posiciones que ocupaba, logrando el ejército español los objetivos que se proponía. Se ignora el número de bajas; pero se cree que las españolas no son grandes. Se reanudó la ofensiva con aeroplanos, saliendo el general Sanjurjo, nuevo Comandante General de Melilla, para ocupar el puesto.

### Muerte súbita

Washington, mayo 22.—La señora Hubert Norik, esposa del Secretario del Interior, falleció súbitamente de angina pectoris, mientras paseaba en automóvil.

### La abuela de la revolución moscovita

Praga, mayo 22.—Katherini Breschkovskaya la más anciana revolucionaria rusa, celebró recientemente su 80º natalicio en esta ciudad. Se le conoce como la "abuela de la revolución rusa" y ha pronunciado conferencias en todas las grandes ciudades del mundo. No puede regresar a Rusia, porque es enemiga del régimen bolchevique.

La vida de la señora Breschkovskaya ha sido un sin fin de novela y tragedia. Nació de padres nobles y se casó cuando tenía 24 años; pero dejó a su esposo y amoldó su vida para trabajar por los ideales revolucionarios. Era amiga de Kropotkin, el más conocido de los anarquistas rusos, y fue por primera vez arrestada por los funcionarios del Zar en 1878 y condenada a trabajos forzados por 5 años en Sibe-

ria. Intentó escapar pero se la recapturó y se le aumentó la pena en cuatro años.

En 1896 esta señora regresó a la Rusia europea, y después de trabajar 14 años contra el zarismo fue nuevamente desterrada a Siberia. La revolución de 1917 la liberó del destierro y regresó a Moscú y Petrogrado, como reina sin corona de los revolucionarios.

Su triunfo, sin embargo, fue breve. No era bolchevista y se vio obligada a abandonar a Rusia cuando cayó el gobierno de Kerensky y los elementos comunistas se adueñaron del Poder.

Cuánto costó al mundo la última guerra europea

New York, mayo 22.—The

Bankers Trust Company de esta ciudad publicó un libro titulado "Interallied Debets", (Deudas Interaliadas) en el cual se calcula en ochenta mil seiscientos ochenta millones, en ora, los gastos totales de la última guerra. Esta suma es mayor, en diez millones, que el total de la riqueza de la Gran Bretaña y mayor de lo que ha gastado durante los dos últimos siglos ese país, incluyendo el costo de las 8 guerras mayores que han ocurrido durante esa misma época.

### Los artistas mexicanos están de moda en los Estados Unidos

Nueva York, mayo 22.—El "New York Herald", dice que los artistas y literatos mexicanos, están actualmente de moda en Nueva York. Se admira, en los círculos literarios, y muy particularmente al poeta José Juan Tablada, orientalista de talento, traductor de los "haikai" japoneses, y condecorado con las órdenes del Meiji y del Tesoro Sagrado.

Según el diario neoyorquino José Juan Tablada es un futurista de escuela algo semejante a la de Marinetti, y califica su poema "Li-Po", de "tipografía desconcertante".

Habla también del caricaturista mexicano Miguel Covarrubias que está trabajando por cuenta del "Theatre Guide" y para la revista "Vanity Fair", donde publicó una soberbia caricatura de Charlie Chaplin. Cita también el "New York Herald" al pintor Eugenio Jiménez, que ha inaugurado una exposición de arte inspirándose en el particular "cachet" azteca.

Finalmente está Carlos Chaves, alumno de Rimski-Korsakoff, y autor de varios vals que están causando verdadero furor.

Este distinguido artista organizó últimamente un curioso y pintoresco "ballet" azteca que el Director de la Compañía de Ballets suecos quiere representar este año en Estocolmo y en París.

### Nueve mil personas mueren de peste en la India

Calcuta, mayo 22.—La peste que ha azotado algunas regiones de la India, ha adquirido proporciones verdaderamente alarmantes; en Lahore mueren de cuarenta a cincuenta personas diarias, y durante la semana pasada murieron nueve mil personas en el distrito de Pendjab.

### Hungría será reabilitada por la Liga de las Naciones

Ginebra, mayo 22.—La Secretaría de la Liga de Naciones ha sido informada oficialmente, de que el Parlamento de Hungría ha aprobado las leyes necesarias para permitir la ejecución del programa de la Liga de las Naciones para la reconstrucción económica de Hungría. Pasa a la pág 8

### ¡Máquinas de escribir... y de las buenas!

San José, mayo 21 de 1924. El Presidente Constitucional de la República acuerda: Que se gire para el pago de lo siguiente:

Eventuales de Cárceres \$ 936 00 a Ricardo Batalla, valor de dos máquinas de escribir, una para esta Secretaría y otra para la Comandancia de Puntarenas, pedidas a New York (así en inglés) el 21 de marzo próximo pasado. Comuníquese y publíquese. Jiménez.—El Secretario de Seguridad Pública.—Pompilio Ruiz.

### Se colocó den Rosendo del Valle

San José, 22 de mayo de 1924. El Presidente Constitucional de la República acuerda:

Nombrar al señor Rosendo del Valle Batalla para Oficial Tercero de esta Secretaría con la dotación mensual de ciento setenta y cinco colones (\$ 175), en lugar del señor Manuel Enrique Velásquez Rawson quien ha pasado a otro puesto. Publíquese.—JIMENEZ. El Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Comercio, Soley Güell.

### Cómo queda reorganizado el personal del Almacén Nacional Escolar

San José, 22 de mayo de 1924. El Presidente Constitucional de la República acuerda:

Reorganizar el personal del Almacén Nacional Escolar, en la forma que sigue: Señorita Carlota Umaña Giralt, Administradora; señor Adán Cortés Peralta, Tenedor de Libros; señorita Julia Chamorro, Auxiliar; señor Anselmo Umaña, Despachador de útiles. Publíquese.—JIMENEZ. El Secretario de Educación Pública, N. Quesada S.

## El ciudadano jimenista don Luis Demetrio Tinoco ataca rudamente en su periódico al Presidente Jimenez, al general Volio y al Congreso por haber pisoteado la Constitución de la República

Sensación causó durante el día de ayer el número 78 del periódico que de cuando en cuando saca a luz en esta capital don Luis Demetrio Tinoco, y que se intitula "El Herald de Costa Rica".

Viene dedicada la edición entera a los atropellos constitucionales cometidos en la Cámara por los "legisladores" volistas y jimenistas el primero de mayo de 1924, cuando se eligió a don Jorge Volio Segundo Designado a la Presidencia de la República, pese al artículo 96, inciso 2 de nuestra Carta Magna que lo prohíbe, por no pertenecer dicho señor Volio al estado seglar.

Se refiere asimismo a otras irregularidades que el DIARIO DEL COMERCIO denunció en su oportunidad, y en las que tomó parte principalísima el actual Presidente Jiménez con el apoyo incondicional del ex-idem Julio Acosta.

No contento el señor Tinoco con censurar a los conculcadores ataca también a los diputados agrícolas, sin recordar que éstos nada tienen que ver con aquella serie de crímenes de lesa patria puesto que el Partido Agrícola fué, como todos sabemos la víctima propiciatoria del atentado; y sin tomar en cuenta que la últimamente citada Diputación mal pudo haber acogido el Memorial de nulidad que él, don Luis Demetrio, presentó hace pocos días a la Cámara, entre otras por estas dos sencillas razones:

1.ª Porque los confabulados hubieran hecho prevalecer su voluntad pese a la Ley, tal y como aconteció el 1 de mayo.

2.ª Porque cada quien—usndao de un símil crudo pero irrefutable—porque cada quien, decíamos, es el llamado a recoger sus propias heces.

De lo primero no le quepa duda a nadie, ni al propio señor Tinoco: recuerde *no más* cómo se le escurrieron los diputados jimenistas que le habían ofrecido, solemnemente apoyarlo. Y de lo segundo... pues q' digan los lectores si ellos harían el papel de limpia heces.

Mañana nos referiremos con más amplitud a lo que nos sugieren las palabras escritas por el señor Tinoco, cuya condición de jimenista hace resaltar más aún el valor y el alcance de sus juicios dados a la publicidad franca y abiertamente.

Crónicas internacionales

# AMPLIANDO DATOS SOBRE LA TRAGEDIA DE TROTSKY

Por Richard Eaton, corresponsal especial del Daily Mail de Londres y de Le Matin de París en Moscú, de donde volvió después de estar en la cárcel durante dos meses.

Por el amor de una bella muchacha de diecinueve años, Anna Mikhailovna Naumouff, el líder bolchevique y famoso jefe militar de los rojos, León Trozky, ofreció ayudar al Gran Duque Nicolás, tío del finado Zar, para que restableciera la monarquía en Rusia.

Con objeto de conquistar el corazón de la señorita Naumouff, atractiva morena hija de un comerciante de Moscú, Trozky envió recientemente a París dos emisarios para que propusieran la restauración de la dinastía de los Romanoff al trono de Rusia. Como precio de su ayuda, Trozky pidió un "salvo-conduto" para él y para la señorita Naumouff, visado por todas las cancillerías europeas, y una pequeña pensión anual. Como resultado del descubrimiento de sus proyectos por un miembro del Servicio Secreto Bolchevique, cuando las negociaciones progresaban en París, el célebre Ministro de la Guerra desapareció.

**Un caso único en la historia**

Cleopatra jugó con el amor y las pasiones, poniendo sobre el tapete, como premio, su propio reino, pero desde los tiempos de Antonio hasta la extraordinaria oferta de León Trozky, no se había conocido un caso semejante en la historia del mundo. Sin la menor vacilación, el jefe bolchevique cambió el gran Imperio Ruso, con sus ciento treinta millones de habitantes, por el placer de disfrutar de la vida, en un rincón ignorado, con la mujer amada.

Muchas historias sobre este famoso amor de Trozky se han venido cuchicheando en Moscú, durante el año pasado. Zinovieff, Kaminiéff y Stanlin, camaradas a quienes Trozky mismo había llevado consigo al triunfo, observaban con inquietud la preocupación de Trozky. Poco a poco, conforme iba cayendo víctima de los encantos de la señorita Naumouff, se abatía el entusiasmo de Trozky por la revolución mundial. Con frecuencia ofrecía presidir un mitin de líderes comunistas; pero en el último momento se anunciaba que Trozky se había visto inevitablemente detenido por el ardor de su pasión.

Sus subordinados en el ejército encontraron sumamente difícil, casi imposible, el obtener una audiencia con su jefe supremo.

Como Macheth, Trozky se sentía perseguido por las memorias del pasado. No tenía confianza en nadie. Pasaba los días en compañía de la señorita Naumouff, pero también de ella desconfiaba. Cuando se veía obligado a dejarla, siquiera por unos cuantos minutos, para cumplir con las obligaciones de su alta posición oficial, se sentía torturado por el horrible temor de que ella lo abandonara. Por sus órdenes, la muchacha era vigilada y seguida día y noche por agentes del Servicio de Espionaje, y el enamorado funcionario estudiaba los informes que le rendían sus agentes con el mismo celo que había aplicado a la organización del Ejército Rojo, poco tiempo antes. Pautinamente, Trozky comenzó a dar señales de una completa indiferencia, de una absoluta falta de interés en la causa Comunista, por la que había trabajado tantos años.

**Trozky llamado a cuentas**

Cierto día se efectuó un Consejo de Estado al que asistieron los principales líderes de la "vieja guardia" del Partido Comunista, entre ellos Zinovieff, Djerjinsky, Kaminiéff, Rykoff y Stanlin. Como resultado de ese consejo, Nicolás Lenin, el ídolo de la revolución, hizo que Trozky fuera Gorki, para tener con él una conferencia. Lo que Lenin haya dicho al hombre que con él compartió la dirección de la República Sovietista quizá no se sepa nunca, pero poco después de esa conferencia Trozky demostró todavía mayor desconfianza con sus asociados. Y redobló el número de sus agentes secretos y de espionaje. Simultáneamente Djerjinsky designó a un grupo de detectives de la Tcheka, para que siguieran y vigilaran a Trozky y a su joven novia.

No pasó mucho tiempo sin que Trozky se diera cuenta de la actitud de sus amigos. Indignado por la perfidia de sus camaradas y temeroso por la suerte que pudiera correr Anna, comenzó a soñar con una vida tranquila, una vida de amor, sólo con aquella mujer en alguna casita campestre. Se fatigó del éxito y de las responsabilidades, y busó a ciegas, con los ojos cubiertos ya por la venda de su grande amor, una forma de escapar. Era la eterna y dolorosa tragedia del hombre que ha luchado y ha ganado la batalla de la vida, para descubrir, a la postre, que jamás ha tenido tiempo de comprender el sentido del verdadero amor. A los cincuenta años de edad, reconocido por amigos y enemigos como un genio militar, Trozky encontró que era más difícil conquistar el corazón de una muchacha de diecinueve años que el enorme Imperio Ruso. Viejo ya y carente de atractivos físicos, se vió obligado a sacrificar sus años restantes para poder vivir en paz con la señorita Naumouff.

A principios de diciembre del año pasado, Trozky envió a París dos agentes, Artzimashieff y Podgorovsky, con bastante autoridad para que ofrecieran su ayuda al Gran Duque Nicolás, tío del extinto Zar y antiguo Generalísimo del Ejército Imperial, en el restablecimiento de una dictadura militar en Rusia, bajo el mando del propio Gran Duque. Hablando en nombre de su jefe, los dos agentes ofrecieron poner todo el Ejército Rojo a la disposición del Gran Duque, si se aceptaban sus condiciones. Estas se concretaban a pedir un salvo-conduto para Trozky y Anna, válido por el resto de sus vidas, visado por todas las potencias europeas, junto con una pequeña pensión anual que les permitiera vivir cómodamente.

La proposición contenía muchas ventajas para los monarquistas. Aún en el caso de que Trozky no incitara al Ejército Rojo a la revolución, abiertamente, los monarquistas tenían asegurado el éxito con la ausencia del Ministro de la Guerra de Moscú, dijo al Gran Duque que el entonces Comandante en

Jefe de los Ejércitos era ya un anciano, y que todos sus ayudantes eran antiguos oficiales del ejército imperial. También los regimientos estaban mandados por jefes y oficiales exzaristas. Durante la guerra con Polonia Trozky se convenció de que no era práctico ni atinado nombrar jefes cuyo único mérito era su lealtad al Comunismo. Consecuentemente adoptó el sistema de restablecer a los viejos oficiales zaristas, bajo la vigilancia de ayudantes comunistas, hasta que pudiera darse la necesaria instrucción militar a los jefes cuya lealtad al Comunismo era incuestionable.

**Se descubre el complot**

Cuando se estaban llevando a cabo las negociaciones entre los monarquistas y los agentes de Trozky, el plan fue descubierto por agentes secretos bolcheviques, de Moscú. Se obtuvieron las pruebas del complot y se puso frente a ellas al líder comunista, pero éste negó a sus camaradas toda complicidad en el asunto.

Al mismo tiempo, viéndose descubierto, dió orden para que inmediatamente estallara la revolución. Una vez más fue llamado para que compareciera ante los Altos Comisarios del Soviet, quienes, profundamente temerosos de la enorme popularidad que el Ministro de la Guerra disputaba entre los soldados del Ejército Rojo, resolvieron, después de un acalorado debate, "desterrarlo" al Cáucaso, vigilado por numerosa escolta.

Realizado esto el triunvirato se vió entonces frente al problema de tener que explicar, en alguna forma que fuera satisfactoria, la desaparición de Trozky del Ministerio de la Guerra y en general de la dirección del movimiento comunista. La grave enfermedad de Lenin les dió la idea, y resolvieron encontrar para Trozky una enfermedad "diplomática", pues Zinovieff, Makiniéff y Stalin no atrevían a informar al pueblo de la traición del famoso líder, temerosos y con justicia de que tal anuncio diera por resultado que el enamorado traidor estableciera por su cuenta una dictadura militar. Entonces se resolvió que cuando el público se acostumbrara a la ausencia de Trozky del Ministerio de la Guerra y de Moscú, se haría circular el rumor de que estaba en el destierro. De esta manera se evitaba que se formara alrededor de él el halo de martirio que nace del destierro cuando se conoce inmediatamente.

Al mismo tiempo se llevaba a cabo una sutil y maligna campaña de propaganda contra Trozky. Zinovieff, el Presidente de la Tercera Internacional y uno de los tres amos de Rusia, hablando en un mitin reciente del Partido Comunista en Petrogrado (Leningrado), afirmó que el "trotskismo representaba dentro del movimiento laborista de Rusia una tendencia definitiva, una influencia perniciosa que debería ser suprimida a toda costa".

Antes de entrar al Partido—dijo Zinovieff—Trozky combatió la idea de que el partido laborista debería representar un conglomerado de las diversas opiniones dentro del propio partido. Tales hombres eran llamados por Lenin "futuristas" y les tenía un profundo desprecio. Hoy Trozky se ha convertido en el principal campeón de esta política de transacción, en el apóstol de la frase: vivir y dejar vivir. De un lado está la llamada gente buena con su lema de vivir y dejar vivir. Seguramente existe mucha gente que estima esta bondad angelical. Pero el bolcheviquismo no está fundado en bondad de ángeles. Está formado por la desconfianza que el proletariado siente hacia todo aquello que no pertenece al bolcheviquismo. Trozky ha traicionado nuestra causa".

**Trozky en abierta rebelión**

Es muy difícil predecir cuál será el resultado de la gran pasión amorosa de Trozky y de su traición a la causa del Comunismo. Este hombre no goza, con sus soldados, de la popularidad de un César o de un Napoleón. En la guerra contra Polonia no supo llevarlos a la victoria y entre ellos, cuando menos entre muchos de ellos, está considerado físicamente, como un cobarde. Los soldados, además, están mal alimentados y en general descontentos. Sin embargo, no hay que olvidar que Trozky ha sido el Jefe Supremo del Ejército Rojo. Los soldados rusos son como los borregos, que siguen al pastor sin preocuparse por sus méritos personales. La desaparición de Trozky ha sembrado la semilla de la discordia en las hasta hoy perfectamente unidas filas de los Comunistas. La muerte de Lenin fue un fuerte golpe al Bolshevismo, puesto que removió al único hombre que, por su enorme sinceridad, exigía el respeto del mundo entero. A pesar de todo, junto a los efectos que causó la muerte de Lenin fueron insignificantes. Como resultado de la deserción del ex-Ministro de la Guerra, el Partido Comunista se ha dividido en dos fracciones, una encabezada por el triunvirato Zinovieff-Kaminiéff-Stalin y otra por Trozky y Radel.

Trozky logró burlar a sus carceleros y escapar a las montañas del Cáucaso, donde comenzó a organizar a los cosacos, siempre ávidos de guerrear, en un esfuerzo formidable para vengarse por la perfidia de Anna Naumouff, que fue encarcelada en Moscú. El éxito de las actividades de Trozky fue tal que por momentos la seguridad del gobierno bolshevique se vió amenazada. El Comunismo, que había resistido incombustible, durante seis largos años, los constantes y terribles asaltos de todos sus enemigos dentro y fuera de Rusia, que había desafiado a todo el mundo civilizado a que pusiera coto a los atentados que perpetraba, comenzó a vacilar en sus cimientos, comenzó a temblar. Como resultado de esto, últimamente se iniciaron negociaciones con Trozky, para restablecerlo en el poder. Estas negociaciones se están efectuando todavía. Cualquiera que sea la solución final del asunto, es indudable que la división en las filas del Partido

## INSPECCION POR LA VIA DEL PACIFICO

Ayer se nos confirmó la noticia de que se proyecta hacer un viaje de inspección por la línea del Pacífico, ofrecido por el señor Administrador actual a los señores diputados.

Al respecto cremos de justicia que se invite también a los miembros del Consejo Administrativo, suprimido recientemente, para que puedan referirse a la labor realizada por ellos, ya que se trata de un viaje de inspección. De lo contrario van a desaparecer las mejoras realizadas, por arte de magia, si no va un representante de la Junta que pueda explicar la actuación de ésta en los 3 años que dirigió el Ferrocarril. A propósito, el Ministe-

rio de Fomento debiera solicitar de la Junta suprimida un representante para que presencie los inventarios de la Empresa durante uno o dos meses, que será el tiempo que se necesite para tal objeto, pues confiada esa tarea al nuevo personal no habrá empeño en resguardar la actuación de la Junta, aunque ésta sí necesita que oficialmente se le respalde sobre el particular. Ya han aparecido sueltos en los periódicos hablando de la falta de implementos y de materiales, sin que ni siquiera se hayan terminado los inventarios para que se haga la comparación del caso con los libros de la Empresa.

### La Librería Española de María V. de Lines

Avisa a los Juntas de educación, al Personal docente y a todas las personas que se interesen por la enseñanza, para la próxima apertura del curso lectivo de 1924 pondrá a la venta el

**LECTOR COSTARRICENSE**

Libro 1º, 2º, 3º, y 4º edición completamente reformada y aumentada con grabados y texto. Además una nueva edición corregida y aumentada del SILABARIO COSTARRICENSE de don Napoleón Quesada.

No deben olvidar también que en la Librería Española encontrarán un completo surtido en cuadernos, pizarras, casquillos, lápices, borradores, compases, papeles para dibujo, mapas y en general toda clase de material relacionado con la enseñanza que ofrece a su distinguida y numerosa clientela a los precios más bajos de plaza.

### Cemento - - Cemento

La mejor clase de fabricación belga a precio más bajo de plaza.

Por partidas descuento conveniente.

COMPANÍA COMERCIAL DE COSTA RICA

Oficina:—Calle Alfredo Volio No. 18.

APARTADO 1048.

TELÉFONO 1012.

### Busque nuestro diario

**JABONERIA** DB  
 Jesús M. Castro V.  
 Jabones de primera calidad  
 Teléfono 100. Plaza Viquez. San José

Comunista, provocada por la pasión de Trozky, es el primer paso hacia la disolución del régimen sovietista.

Nada difícil será que la muchacha morena tan bella, Anna Naumouff, hija de un burgués comerciante de Moscú, resulte a la postre la Rasputin de la formidable y trágica República del Soviet.

# LA NOTA RAPIDA

Como el Gobierno quiere tener todo nuevo, el público desea, para mayor luz de la Patria, que se cambie al señor Ministro de Hacienda y Comercio don Tomás Soley Güell, al señor Director General de Policía General don Ricardo Monge y al Secretario de la misma Dirección General don Francisco Bonilla, que ya son de la cosecha pasada.

Aunque Carballo parece ser nuevo, también es de la vieja cosecha. ¡Este es de todas las cosechas!

Quizá Puerto Rico se arriesgue a hacer el cambio por otros nuevos.

Ya sabemos para qué fue comprado el catrecito de hierro, "imitación de madera", por el cual pagó la Nación 250 cristóbales.

Ese catre fue comprado para que durmiera en la Casa Amarilla el diputado del voto único, las noches que allí estuvo de temporada.

Y como reliquia histórica será trasladado al Museo Nacional, al lado de la pluma de oro que el actual Gobernador regaló para que los constituyentes de 1917 firmaran la Constitución de Pelico. Aplaudimos la idea.

La Municipalidad no quiere hacer el negocio de las regaderas, pues dicen que éstas costaron a la comunidad CINCUENTA MIL COLONES y el auto no costará arriba de diez mil.

Pero señores, atiendan que esas regaderas fueron traídas por el Regidor Brenes Gudiño antes de la fundación de la Cruz Roja. Y ya hace mucho tiempo de eso. Ahora no valen nada.

En los tiempos actuales todos comemos en Costa Rica: come el Gobierno en suntuosos y espléndidos banquetes; nos comemos los periodistas unos a otros; se comen también entre sí los diplomáticos y comen "los pobres" gracias a los esfuerzos de la Cruz Roja.

Esto no debiera llamarse Costa Rica sino comedero nacional, pues quien más, quien menos, tiene su huecillo para pasar el tiempo.

Lo malo de esto es que los "huesos" son para los menos y la posta para los más. Y si no que lo digan Albertazzi y Fernández Montúfar.

Que hay familias patriotas nadie lo niega. Perla Padre ha sido nombrado Inspector de Ferrocarriles, por supuesto *ad honorem*. Su hijo Perlita, Cónsul en París, también *ad-honorem*.

¡Dichosos ellos que pueden servirle a la Patria "con tanto desinterés"! Y es que, como las perlas son tan raras, hay que sacarle brillo a las que caigan en nuestras manos.

La cosecha de aguacates se parece a la de empleos públicos: abunda por todas partes. Lo malo es que la primera será una carga para el Estado cuando haya que comprar catres de hierro "imitación de madera", para la maternidad, y la segunda dará bastantes dolores de cabeza al General Quirós en la Oficina de Control, al aumentarse el Presupuesto. Esos son los gajes del oficio.

Qué "fregaos" los muchachos malcriados de San José, que lo son la mayoría. Ahora han inventado un nuevo juego: se ponen en rueda y señalándose van diciendo: Chinto, Pinto, Saca la Vaca, el Veinte y Cinco, Chorro Medor, Pompilio Ruiz, Ministro de la Guerra, Martín... ¡qué horror!

Suplicamos a la policía que les ponga orden... y seguridad.

¿Cuánto vamos de apuesta a que en el Presupuesto correspondiente al año de gracia de 1924, va a aparecer una partida cargada al Ministerio de Guerra para la compra de un billar?

Porque es de suponer que este juego es muy necesario ahora en aquella Secretaría.

Ayer hubo un morrocotudo *tiquis miquis* en las vecindades de nuestras oficinas. Los protagonistas son dos estimables caballeros, muy conocidos en "nuestro ambiente social", como suele decir Tristán en cada párrafo de sus chismes sociales.

El agraviado envió, como era natural, los padrinos a su agresor. Como se trataba de dos bravos de pelo en pecho nosotros, que presenciábamos el disgusto papapetados en el carretón de *jalar* la carne del vecino de al lado, creímos que de esta vez la sangre si llegaría al río. ¡Pero cá! No hubo, a Dios gracias, tal desenlace. El bravo y caliente ofensor contestó a los padrinos muy tranquilamente: "Di-

gan ustedes a su apadrinado que lo de sinvergüenza, ladrón, chanchullero, satán y otros "pirotos" por el estilo que le endilgué ayer públicamente, lo hice en *sentido ideológico figurado* para hacer resaltar más su acrisolada honradez.

¿Habrase visto excusa más «diplomática»?

El hombre de los tres "guesos" llaman los jimenistas envidiosos a Albertazzi Avendaño. Y todo porque sirve al mismo tiempo tres fiscalías y retira, con el V. B. de la Oficina de Control, tres girillos por un total de ₡ 900. Una bicoca. ¿Qué cómo hace este bendito señor para estar presente en tres oficinas distintas? Peor sería que no estuviera en ninguna.

Porque ¿quién se aguanta una lluvia de cartas de esas que Albertazzi se sabe jalar para los de arriba? Así al menos no escribirá. Y esto bien merece tres "guesos", con posta, jarrete y todo.

¿Y qué hemos de decir de Joaquincito? Este no tiene, como Albertazzi, el don de la ubicuidad. ¡Qué estrella! Joaquincito no retira más que dos girillos —también con el V. B. del Control. Es dos veces abogado del Gobierno. Y es que Joaquincito tiene esa especialidad: la de poder desempeñar con maestría "dos funciones"! Alguna gracia debía tener para que se le pagara tan bien.

Los consulados y legaciones *ad honorem* están de moda. Solamente se les dará a los nuevos diplomáticos pasajes, gastos de viaje, gastos de oficina e ídem de representación. Es la única manera de enviar representantes al exterior, pues de lo contrario la diputación e chandista se opondría a que la partida correspondiente se incluyera en el Presupuesto y don Juan Bautista se negaría a poner el V. B. a los giros. Pero como ahora esos car-

gos se servirán *ad honorem*, la Oficina de Control autorizará los pasajes, gastos de representación y de oficina. Lo que se quiere es que no se registre por sueldos. Para algo ha de servir la partida de eventuales!

Don Chompis — como llamamos familiarmente al Ministro de Marina en el Llano de Alajuela—es nuestro "Ministro tapa". ¿Que por qué? no será, por cierto, porque esté *tapando* nada de su antecesor, pues aquél no dejó en el Ministerio más huco que el que ya había en cierto rincón del edificio, a pesar de que las malas lenguas dicen lo contrario. Don Chompis quiere acabar con la contabilidad nacional.

¿Con qué objeto tanto libro y tantos empleados para llevar las cuentas del Gobierno? Don Chompis hará que don Tomás ponga en práctica un sistema moderno, que a él (a don Chompis) le dió muy buenos resultados cuando era billarero en el Llano.

Don Chompis contaba las carambolas—que ya es contar—con el rabo... del ojo. Sí, señores, con el rabo... del ojo. Y con esta particularidad: que a ninguno le echaba el Rey.

Si el Gobierno está en realidad interesado en que la cosa *no huelga mal* en sus dependencias administrativas, que se implante el sistema de contabilidad "Chompis" el del Ministro "tapa".

Se está tratando de que vayan señoras y señoritas al banquete en el Foyer del Teatro Nacional, banquete (se acerca por lo visto al n.º 100) en correspondencia al que le dieron dos Cuerpos: el Diplomático y el Consular, a otros dos Cuerpos: el de don Julio Acosta y el de don Ricardo Jiménez.

Justo nos parece que vayan señoras y señoritas a la mencionada comilona, pues eso de PARA HOMBRES SOLOS se queda para cierta clase de exhibiciones cinematográficas.

Por otra parte, es lógico que las señoras del Gobierno—al revés de como ocurrió en tiempos de Acosta—se relacionen con las cultas damas de la diplomacia. Y es al mismo tiempo poco natural que mientras los maridos comen y beben, sus compañeras tengan que esperarlos aburridas y tristes.

Esto sin tomar en cuenta que entre hombres solos se pronuncian ciertos discursos "satánicos" con sus respectivos incidentes.

Ya lo sabe don Ricardo. ¡Cada quien con su señora!

Por Si-PRIANO

(A quien ayer le cortamos lo de atrás por ser echandista).

MANOLIN TIRADERA (volista)

## ANTONIO HOUED

Contratista constructor

(30 años de práctica)

Con magníficas referencias se hace cargo de toda clase de construcción

APARTADO 470

San José

## Afrecho de trigo

acaba de recibir

# Tomás Fernández

De venta solamente en el

# AMACEN

TELEFONO 198

APARTADO 614

## LA TIENDA NUEVA

de FEDERICO LUTHMER

Ofrece un gran surtido de géneros y mercaderías en general a los precios más bajos de plaza.

Frente al Mercado, contiguo a la Botica Oriental

## Suscribase al Diario

### Asdrúbal Villalobos

Tiene su oficina de abogacía contiguo al «Diario de Costa Rica»

Teléfono 88

**CASIMIRES**

Acabamos de recibir un variado surtido de Casimires Ingleses y Franceses que vendemos a precios sin competencia.

Recomendamos procurarse a tiempo los documentos necesarios para sacar los VESTIDOS POR ABONOS consiguiendo las populares y ventajosas **Cartas de Crédito** con las cuales pueden adquirir los vestidos y muchas otras mercaderías pagando semanal, quincenal o mensualmente las cuotas convenientes.

**Materiales para Sastrería.**—A los señores sastres de la República que nos den su dirección mandaremos un prospecto que ha de interesarles mucho.

**Industria Francesa** Apartado 479  
San José

## Encargue sus trabajos a la MINERVA

# PERSONALES Y SOCIALES

A cargo de GUILLERMO TRISTAN

## Cumpleaños

Celebran hoy la fecha de su natalicio doña Rosita Veiga Pinto de Jiménez, doña Enriqueta Bonilla de Ross, señorita Hilda Echeverría Pérez y don Julio Acosta García.

## Fechas matrimoniales

Celebran hoy la fecha de su matrimonio don Guillermo Tinoco y doña Elena Durán Q. (1907); don Jorge Bermúdez y doña Elida Araya C. (1923).

## Recordatorios

Cumplen hoy años de haber fallecido:

Rosaura Bonilla C. v. de Mata (1919); Emiliano Padilla Castro (1916); Luis Angel González (1875); Josefina Yglesias Castro (1899); Bartola Rojas Quirós v. de Bejarano (1920); Rafaela Arias Fernández de Monestel (1911); y Carlos Oreamuno Pacheco (1917).

## Felicitación

Ayer celebró la fecha de su nacimiento la estimable señora doña Dorita Jiménez Guardia de Sáenz, esposa de nuestro Director don Vicente Sáenz.

A las muchas felicitaciones que recibiera en su día de gala, nos es muy grato unir la nuestra.

## Bautizo

Con el nombre de José Ce-

dric ha sido presentado a la pila bautismal un niño de don Enrique Muñoz Padilla y su señora esposa doña Lía Herrera Alvarez, nacido el 19 de marzo último.

## Saludo

Hoy celebra el 52 aniversario de su nacimiento el señor ex-Presidente de la República don Julio Acosta García. Le enviamos nuestro atento saludo.

## Para el exterior

En día próximo deben salir de esta capital con destino a París, en vía de paseo, los caballeros don Federico Aymereich y don Edgar Pontón de Arce. Les deseamos una feliz travesía.

—Don Rogelio García Solano saldrá el sábado próximo para Nueva York, después de haber permanecido varios días en esta capital.

—Para los Estados Unidos saldrá dentro de poco don Juan Guillermo Zamora S.

—Don Felipe Herrero y señora saldrán para Francia y España en la primera semana de junio próximo.

## Nacimiento

En Curridabat los esposos Monge-Jiménez han tenido la dicha de ver aumentada la felicidad de su hogar con el nacimiento de dos niñas.

A los padres enviamos nues-

## Agradecimiento

Julia Hogan de Toledo, Catalina Guardia de Van Patten, Santiago Van Patten, señora y familia, Barbarita Hogan y demás familia, presentan por este medio su sincera gratitud a todas las personas que enviaron coronas, cartulinas, telegramas y han efectuado visitas, con ocasión del fallecimiento del

**Dr. D. Nazario Toledo M.**

San José, Mayo de 1924.

tra enhorabuena y deseamos ventura a las recién nacidas.

## Boda

Mañana se ha de efectuar en San Sebastián la boda de don Arturo Meléndez Araya con la señorita Rosalina Jiménez Cordero, quienes serán apadrinados por don Aniceto Valverde y la señorita Josefa Valverde, don Ramiro Meléndez y señorita Isabel Jiménez.

Después de la ceremonia habrá una recepción en casa de los padres de la novia.

## Homenaje a la señora de Barilari

El sábado próximo en la noche será obsequiada con una serenata doña Zulema de Barilari, esposa del Excmo. Sr. Ministro de la República Argentina don Atilio D. Barilari.

La dirección de la orquesta estará a cargo del Maestro don Héctor Beeche.

## Regreso de Monseñor V.

En día próximo debe lle-

gar a esta capital procedente de Honduras, el M. I. Sr. Obispo Dr. don Claudio María Volio y Jiménez.

Nos es muy grato anticipar al distinguido viajero nuestro atento saludo.

## Boda Jiménez-Monge

El lunes pasado se efectuó en el Distrito de San Sebastián la boda del señor don Amadeo Jiménez y la señorita Herminia Monge. Apadrinaron a los nuevos esposos don David Fallas y doña Manuela de Fallas. Después del acto religioso se pasó a la casa de los padres en donde se sirvió un café.

Entre los regalos anotamos las siguientes cartulinas: David Fallas y Sra., Melchor Fallas, Felicitas F. de Jiménez, Piedades de Monge, Jesús Bonilla, Emilia Monge, Refugio Porras, Trinidad Carvajal, Cristina Fernández, María Cristina Porras, Narcisca Monge, Emilia Naranjo, Vicente Jiménez, Iris Naranjo, Abelardo Castro, Angel Camacho, Clemencia Naranjo, Regina Arias, Emilia Carvajal y hermanas, Vitalia Castro, Piedades de Monge, Francisca Castro, María de Delgado, José Luis Fernández, Angela Arguedas, y muchos más que no nos fue posible anotar.

Congratulamos a los nuevos esposos.

## Saludo

Con ocasión de haberse celebrado ayer el día de Santa Rita, enviamos nuestro saludo a doña Rita de Azuola, Rita de Sáenz y a las señoritas Rita Martínez y Rita Campos.

## El baile en Cartago

Mucho entusiasmo se nota en esta capital para el gran baile que se ha de efectuar en el Club Social de la ciudad de Cartago mañana en la noche, y al cual asistirán elementos de esta capital.

Tratándose de una fiesta de beneficencia quedan suprimidas las entradas de favor.

## Banquete

Para corresponder al banquete que el Cuerpo Diplomático y Consular ofreció al Sr. Presidente de la República en días pasados, el Gobierno obsequiará en día próximo con una fiesta similar a los obsequiantes.

Esta fiesta ha de efectuarse en el foyer del Teatro Nacional.

## Busque el número próximo

## Paliques

# EL SABLE

No voy a hablar del sable glorioso del General Monge, ni del sable del otro General y Presbítero. Libre Dios de tamaña barbaridad, ahora que se hallan en las alturas, mientras nosotros nos hemos quedado *espирando pal guayabol*.

No; esos benditos sables, que tienen su gloriosa historia y que deberían estar en urnas de cristal y cubiertos con la bandera tricolor, deben sernos sagrados; no los toquemos siquiera!

Este sable a que quiero referirme, es el sable que ahora se acostumbra a esgrimir y el cual no lo deja a uno en paz hasta que no lo sintamos en nuestra cabeza, o por mejor decir en nuestro bolsillo.

Pasaba por la avenida central un día de estos, pensando en Carlos María Jiménez y el crimen ignominioso del que nos habló, llenos de ira nuestro recordado expresidente Acosta, cuando a mi paso sale un individuo y sin más ni más me dice:

—Perdone que lo ataje, pero necesito que me preste dos colones, pues hoy no he tenido que llevar a la casa y los ponzoncillos se están muriendo junto con mi mujer, de debilidad.

—¿Y en verdad es Ud. casado? tantos me han salido con el mismo cuento, que...

—Por mi desgracia, señor, soy casado desde hace diez años, tiempo que llevo de llevar a cuestas la pesada Cruz del matrimonio. El *Via Crucis*, señor, es terrible.

—Y cuántos muchachos tienen? le pregunto por curiosidad, y el interpelado contesta.

—Once, señor, ¡once!

—¡Once! pues no me has dicho que hace diez años te casaste?

—Ah! es cierto, pero es que el otro... el otro... es arrimado, o cómo se le explicara a Ud?

Comprendí al instante, de los colones que se me pedían y continué mi camino pensando siempre que esa es ahora mi pesadilla—en el "Crimen ignominioso", en don Julio y en el

nuevo estado de cosas.

Nada; que no puede uno quitarse los sablazos de estos individuos que acechan en las esquinas el momento propicio de caerlos encima. Es esta una ocupación que puede producir al que sepa su oficio, buenos coloncejos en el día y sin tener, como dicen ellos, que *doblar la concha al sol*.

Esto de doblar la concha, es decir, lo de trabajar, para los que tienen el oficio del sable, son tortas y pan pintado.

Recordémosles que el trabajo fué la ley impuesta al hombre al nacer, y nos contestarán muy frescamente: cada uno en su esfera, señor mío, cada uno que refresque como mejor pueda; unos doblan la concha al sol y otros abrimos la boca y estiramos la mano, que ya es trabajo. Y si lo es! Se necesita arte, mucho arte, audacia, mucha audacia y todo esto cuesta trabajo el llegarlo a conseguir; y una vez conseguido, cualquiera se libra del sable!

Tenemos, pues, que armarnos de paciencia para soportar a esta Sagrada Cofradía del sable, cuyos miembros van siendo legión. Y después de todo nos son algo simpáticos, pues, como ellos alegan, que cada uno se rebusque del mejor modo posible para vivir. No se rebusca el hombre político, por ejemplo, empleando para ello mil atropellos e infamias mii?

Ante un sablista que se rebusca una peseta y ante un político de esos acostumbrados a la farsa y pisotear la Constitución a fin de rebuscarse para pasar mejor, nos quedamos con el primero.

BRADOMIN

**VISITE LA  
Imprenta Minerva**

# Noé Solano



Mañana sábado sale para Nueva York el joven caricaturista costarricense Noé Solano.

El conocido artista se dirige a los Estados Unidos en busca de mejor ambiente para sus actividades. Lleva su morral de peregrino lleno de ilusiones y abraja una fe sincera en su triunfo.

Nosotros estamos seguros que lo alcanzará, porque es un caricaturista magnífico que puño a puño ha conseguido colocar su nombre en sitio preferente. Buen viaje.

## Virginia

La señorita Virginia Campos celebró ayer su cumpleaños. La adorable damita agregó al fragante ramo de sus años un lirio más.

Hacemos votos por que ese manojito de flores tenga siempre el perfume de los jardines tropicales, y por que la bella damita sea siempre muy feliz.

## Otros pagos oficiales de hoy

Nueva máquina de escribir Abono que ya es el No. 8

\$ 117.00 oro americano al señor Ricardo Batalla, valor de una máquina de escribir "L. C. Smith & Bros" comprada para servicio de esta Secretaría (la de Hacienda).

¢ 500.00 al señor Alejandro Caballero, octavo abono por su trabajo sobre estudio de gracias municipales, según contrato de 12 de marzo del año en curso.

## Lo que nos dijo ayer el Agente Principal de Policía

Ayer en la mañana conversamos con el señor Agente Principal de Policía don Ismael Calvo sobre la denuncia que se publicó en este periódico de la señora Mercedes de Araya, quien asegura que con su marido se cometieron serios abusos. El señor Calvo nos enseñó el libro de partes de la Primera Sección de Policía donde consta que Araya fue detenido por escándalo y ebriedad, y nos dijo que al participarle la señora Araya que su marido estaba loco de remate, él, conforme las disposiciones del caso, le notificó la conveniencia de presentar un memorial firmado por dos personas honorables y el dictamen del médico del pueblo. Esta formalidad es indispensable pues de lo contrario no se podría recluir en el asilo a una persona que bien podría no estar loca. También debía de probar su pobreza. Los empleados de la agencia ratificaron las palabras de su jefe declarando que allí no ha habido más que atención y finezas para todo el mundo. Al respecto oímos muy elocuentes comentarios de un diputado y de otras personas más.

## Se pone en vigencia el reglamento de teatros

El señor Gobernador Sotela no se cansa de dictar órdenes y medidas que habían sido abandonadas, y llenas de telaraña, permanecían olvidadas de todo el mundo.

Al efecto, está propuesto a poner en vigencia el reglamento de espectáculos públicos, que prohíbe la asistencia de menores de catorce años a los teatros después de la nueve de la noche.

Así, pues, los chicos deben conformarse con las matinees y las tandas de las siete, que son las más apropiadas para ellos.

## Marítimas

Limón, 21.—Hoy a las 12 horas fondó el vapor inglés "Barranca" de 2628 toneladas, procedente de Liverpool Inglaterra, con 16 días de mar, 61 tripulantes, capitán H. Halpin y consignado a U. F. Co. sin pasajeros, ni carga, correo 39 sacos.

—Hoy fondó el vapor inglés "Alexandrian" de 2842 toneladas, procedente de Cristóbal, C. Z. con 18 horas de mar, 42 tripulantes, capitán G. F. Stewart y consignado a Felipe J. Alvarado y Co. sin pasajeros, ni correo, carga general 200 toneladas.

—Hoy a las 5.30 horas fondó el vapor estadounidense "Esparta" de 2071 toneladas procedente de Filadelfia, U. S. A. con 7 días de mar, 43 tripulantes, capitán C. O. Neely y consignado a U. F. Co. sin pasajeros, carga ni correo.

El capitán de puerto

G. Acosta.

## Dr. HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA: De 10 a 11.30 y de 2 a 4 Contiguo al Teatro Variedades

## Renuncias no aceptadas

San José, 22 de mayo de 1924

El Presidente Constitucional de la República.—Vistas las renuncias presentadas por el señor Lic. don Alberto Brenes Córdoba del cargo de Director General de Bibliotecas, y por los profesores del Liceo de Costa Rica, señores don Carlos Gagini, don Ricardo Fernández Peralta y don Hernán G. Peralta, acuerda: no aceptarlas.

Publíquese.—Jiménez  
Ej. Secretario de Educación Pública.—N. Quesada S.

Documentos históricos

# La Fundación de la República

Año de 1824

Decreto V.—El Gefe Supremo del Estado de Costa Rica: Por cuanto el Congreso Constituyente del mismo Estado ha decretado lo que sigue: El Congreso Constituyente del Estado de Costa Rica; considerando, que nada podía obrar el mismo sin declarar la libertad o independencia del Estado: que no hay otro Gobierno legítimo que el del Pueblo, y últimamente que él dejaría de serlo si la autoridad no se equilibrase, ha tenido a bien decretar y decreta:

1.—El Estado de Costa Rica es, y será perpetuamente libre, e independiente de España, México, y cualesquiera otra Potencia o Gobierno, él es uno de los Federados de la República del Centro de América y es soberano en su Gobierno y administración interior.

2.—El Gobierno del Estado será ahora y siempre popular Representativo.

3.—El Supremo Poder del Estado estará siempre dividido en Legislativo, Ejecutivo, y Judicial: el primero residirá en

este Congreso Constituyente y los sucesivos; el segundo en el Gefe nombrado por los pueblos del Estado; y el tercero en la Corte Superior de Justicia que se eligiere popularmente, y en los juzgados establecidos o que se establecieren. (1)

Comuníquese al Gefe Supremo del Estado para su ejecución, publicación, y circulación. Dios, Unión, Libertad. — San José setiembre 23 de 1824.— Agustín Gutiérrez Lizasabal, Diputado Presidente, Manuel Aguilar, Diputado Secretario, Manuel Alvarado, Diputado Secretario, Al Gefe Supremo del Estado.

Por tanto mando se guarde, cumpla y execute en todas sus partes. Lo tendrá entendido el Secretario del despacho y hará se publique y circule. San José setiembre 24 de 1824. Juan Mora.

Al ciudadano José María de Peralta.

(1) Se adicionó este artículo por el 24 de la Ley Fundamental.

## El Gobierno de Washington

prestará todo apoyo moral al Presidente interino de Honduras

Casa Presidencial.—Tegucigalpa, 21 de mayo.

A "Diario del Comercio"

San José

Ayer a las 5 p. m. tuvo verificativo en la Casa de Gobierno recepción oficial del Excmo. Ministro de los Estados Unidos, con el fin de manifestar al Gobierno del Gral. Tosta que el Gobierno de Washington está dispuesto a prestarle todo su apoyo moral para que desempeñe las altas funciones que le corresponden como Presidente provisional de la República.

Asistieron a la ceremonia los señores representantes de Centro América, quienes haciendo uso de la palabra significaron sus simpatías al Gobierno de este país.

El acto fué cordial y concurrieron los señores Secretarios de Estado, altas personalidades y algunos amigos de la Revolución.

Cimentada la paz en el interior y reanudadas las relaciones internacionales, el Gobierno del General Tosta se consolida y Honduras entrará en una era de concordia, de trabajo y bienestar.

CORRESPONSAL

### SE ALQUILA Casa propia para Club

Consta de un salón de 75 cts. cuadrados, tres grandes departamentos, cocina, baño, inodoro, todos los pisos de mosaico, construcción contra temblores.—Para informes en la Agencia General de Anuncios de este Diario.

## Moderno

## Teatro Adela

Priscilla Dean, La Hija del Regimiento Francés y el idolo del Desierto, bajo dos banderas en el año 1870

Su madre era árabe, su padre francés. En sus venas corrían las dos sangres. Nació en medio del estruendo de los cañones y su primer cobertor fué la bandera tricolor. Más tarde fué el idolo de las tropas francesas al mismo tiempo que la rechazaban las doradas arenas del desierto. Pero hubo un momento supremo en que árabes y franceses la necesitaban y la pobre Priscilla no supo qué hacer al frente de dos deberes igualmente sagrados. Ofrendaría su vida... Pero, cual tendría más derecho a ella...? A las 8.30 la mejor película de Priscilla. El trágico capítulo de la historia interpresado magistralmente por la Reina de la Pantalla. A las 7 se reprisará Ana de las Selvas y la Revista 14-15 con don Ricardo Jiménez en el 8 de mayo. Domingo, Divorcio.

La Jaula Dorada, la película en que aparece sublime Gloria Swanson, esta noche en el Adela, a las 8 y 30

La triste historia de la muchacha que sacrifica su bienestar, sus ambiciones y hasta su amor para salvar a su hermanita parálitica y demás parientes de la miseria. Y luego el desprecio de todos, las burlas y el alejamiento del hombre que ama realmente. No todas las que se ven vivir en la jaula dorada de los placeres, son felices. Algunas están dentro de ese esplendor con el alma atorurada por las más hondas penas y lo que para el mundo brilla para ellos es de color gris oscuro que pone la nostalgia en todas las cosas.

A las 7 Arenas Candescentes del gran drama del Desierto. Domingo magnífico estreno y la Estrellita.

Suscribase a este Diario

## Labores Parlamentarias

# Los conscriptos aumentaron el sueldo del Promotor Fiscal -En tercer debate se aprobó la jubilación del Maestro Gagini

A las 15 horas 30 minutos se abrió la sesión presidida por don Arturo Volio, con asistencia de los representantes Facio, Baltodano, Lobo, Rojas, Quirós, Fonseca Zúñiga, Presbo. Valenciano, Presbo. González, Arias, Aguilar, Romagosa, Diaz Barquero, Chaverri, Maroto, Picado, Pinto, Robles, Ortiz, Briceño, Rodríguez Pablo M., Fernández León, Araya, Bonilla, Cortés León, Cordero, Cabezas, Trejos, Ross, Cortés Claudio, Fernández don Santiago, Coto Fernández, García Aragón, Leiva, Santos León y Dr. Zamora.

—Leída el acta anterior fué aprobada y firmada.

### Forma de decreto

La Secretaría da lectura a la forma de decreto incorporando el Control a la Constitución de la República. Aprobada.

### Casas de corrección

Fué leído un memorial de la Secretaría de Beneficencia pidiendo se aclare la forma de un decreto sobre la donación de doscientos mil colones hecha a las casas de corrección de menores.

—Pasó a la comisión respectiva.

### Casas a pagos mensuales

El primer secretario da lectura a un memorial firmado por don Ricardo Mora Fernández, quien ofrece construir mil quinientas casas de pinotea amarilla, las cuales serán vendidas en pagos de cuarenta colones con un plazo de catorce años. La Compañía pide una garantía proporcional del gobierno, rebaja de fletes y exención de derechos de aduana.

—Pasó al estudio de la Comisión de Hacienda.

### Auxilio a los notificadores

Fué leído un memorial de los notificadores de los juzgados de esta ciudad pidiendo un aumento de sueldo. Pasó a la comisión respectiva.

### Pensiones

Fueron leídas las solicitudes de pensión presentadas por las señoras Angelina v. de Fernández, María v. de Ulloa y Oliva Morales Paniagua.

### Aumento de sueldo al Promotor Fiscal

Puesto en tercer debate el proyecto para aumentar hasta

seiscientos colones el sueldo del Promotor Fiscal de la República, el señor Fernández Rodríguez pide la palabra. Manifiesta su extrañeza por el silencio y actitud pasiva de la Cámara en este negociado como si se tratara de darle paso a todo trance, como si fuera este un caso de emergencia.

El hecho que se alega de no haber una persona que acepte este puesto con tal dotación es infundado. Cree que el mismo Lic. Villalobos si fuera exitado a volver a ocuparlo lo aceptaría sin aumento de ninguna clase.

El nuevo Promotor ganaba un sueldo menor que el señor Villalobos y si se trata de aumentarle su dotación es como una recompensa por los servicios prestados en las filas jimeñistas durante la campaña política.

Enérgicamente protesta de tales procedimientos.

Cabezas—Se adhiere a la protesta el señor Fernández.

Maroto—Está de acuerdo con el señor Fernández no se explica por qué el señor Briceño siendo diputado en la Legislatura pasada no trató de proponer aumento alguno para el funcionario que desempeñaba tal cargo.

Se opone a ese proyecto y a todos los que se refieren a aumentos de becas y pensiones.

Presidente. Se procede a la votación.

(Los diputados agrícolas Picado y Rojas votan a favor.)

Cortés pide que se haga constar su voto negativo.

Fernández R.—Lo mismo.

Picado—Explica el motivo por el cual dió su voto afirmativo. Siempre ha sido partidario de retribuya bien.

Rojas—Se adhiere a las declaraciones del señor Picado.

Briceño. Como autor del Proyecto da las gracias a sus compañeros con especialidad a los señores Picado y Rojas. Quiere ver a la Cámara despejada de pasiones políticas.

### Tercer debate al proyecto para jubilar al profesor Gagini

Arias—Su voto será favorable por ser muy merecida la jubilación.

Bonilla—Le da su voto favorable.

Quirós—También su bola blanca es para el sabio profesor.

Presidente—Está en tercer debate el proyecto.

Aprobado. Presidente. Se procede a la discusión detallada.

Aprobada.

A las 17 horas se levantó la sesión.

# Fallecimiento de la señorita Rosalía Arias P.

En la mañana de ayer fuimos dolorosamente impresionados con la sensible noticia del fallecimiento de la señorita Rosalía Arias Porras, hija que fue del recordado caballero don Pedro Segundo Arias y doña Rosalía Porras.

Hace varios días que una pertinaz dolencia aquejaba a esta señorita, y aunque a su lado fueron llamados buenos facultativos, la dolencia tomó caracteres alarmantes que tuvieron un desenlace fatal en la madrugada de ayer.

Nació la señorita Arias Porras en esta ciudad el día 13

de julio de 1893. Fue en vida de nobles y elevados sentimientos y la muerte la sorprende cuando apenas contaba 31 años.

A las 10 de la mañana de ayer, en el Templo del Carmen se efectuaron los oficios religiosos, saliendo el cortejo para el Cementerio General a continuación.

Enviamos nuestro pésame a sus hermanos don José María Arias y señora, don Alfredo Ramírez y señora, el que hacemos extensivo al resto de la familia doliente.

## Es inútil perder el tiempo enviándonos colaboraciones sin firma

La Dirección del DIARIO DEL COMERCIO avisa una vez más que no publicará ningún artículo mayor de una columna, salvo que se trate de COLABORACIONES SOLICITADAS. Y, desde luego, siempre que aquellos envíos NO SOLICITADOS sean de interés público y merezcan publicidad.

Por demás está advertir que el ciudadano deseoso de atacar a funcionarios, candidatos, políticos, lugartenientes, etc., etc., es lo correcto que ponga su firma al pie de lo que escribe. No porque el DIARIO DEL COMERCIO rehuya responsabilidades, ya que asume las propias, sino porque las castañas debe sacarlas del fuego quien tenga interés en que no sigan quemándose.



ACENTE: E. DE MEZERLLE  
TELEFONO 301 CASILLA 880

### Movimiento diario

#### Nacimientos

Arturo, de Carlos María Jiménez y Mercedes Flores.  
—Flora, de Milcíades Araya y Argentina Grossi.  
—Román Matamoros.  
—Rafael Angel Chacón.  
—José, de Eligio Fonseca y Jovita Mora.  
—Manuela, de Tomás Castro y María Fallas.  
—María, de Oscar Rodríguez y Mercedes Meneses.

#### Pasaportes

Noé Solano, para Nueva

York.  
—Juan Guillermo Zamora, para Nueva York.  
—Paul O. Soreusen para Nueva York.  
—Noé Camilo Fernández, para Alemania.  
—Manuel Vallarino, para Guatemala.  
—Lucas Olivares para España.

## Visite hoy la Minerva

De nuestros colaboradores

# Presidentes, arzobispos y discursos, o de cómo fueron mal interpretadas las palabras del Apóstol? Representa don Ricardo Jiménez a Dios Nuestro Señor? - Reto monumental al ilustre Senado de la Arquidiócesis

No me pasó por alto el discurso que el señor Arzobispo leyó ante el Sr. Presidente, como felicitación por su exaltación al Trono; discurso que, en verdad, se prestaba a interminables consideraciones. Lo leí y lo dejé pasar, como pasa todo en este cementerio de cadáveres ambulantes, incluso los crímenes ignominiosos.

Mas, en el número del día 17 del "Diario del Comercio", he encontrado que fieles e incrédulos se han dedicado a comentar a su manera el discurso que Mons. Castro Jiménez leyó en la Casa Presidencial durante la visita que, en compañía de los muy ilustres Canónigos, hizo el Prelado costarricense al señor Jiménez Oreamuno.

Parece del contexto que ni los fieles ni los incrédulos han sabido profundizar las palabras de don Ricardo en el brindis a la salud del Papa, ni han atisbado el alcance de las frases del Prelado, consagrando a don Ricardo, representante de Dios en Costa Rica.

Yo, que estoy al tanto de las interioridades de don Ricardo y que he profundizado algo el *quid divinum* de la autoridad de los Príncipes sobre la tierra, me creo en el deber, para bálsamo de las almas timoratas y solaz de empedernidos corazones, de lanzar al público los secretos de don Ricardo y de aclarar los conceptos del Prelado Metropolitano, al nombrar a don Ricardo vice-Regente de Dios sobre la Tierra.

Sepan pues los fieles y los incrédulos que no hay contradicción alguna entre las ideas que don Ricardo externó en el brindis diplomático y las contenidas en el folleto *El Colegio de Cartago* contra el Papado y contra la Religión Católica.

El contraste aparente lo encontrará el que ignore que don Ricardo, en sus últimos años ha evolucionado de un modo sorprendente y alarmante, como lo han demostrado todos sus discursos en la última campaña política.

Debido a esa evolución, don Ricardo hizo promesa de permanecer alejado de la política; don Ricardo jamás pretendió el Poder; se arrojó a la lucha como amigo fiel, empujado por sus amigos; pero don Ricardo, víctima de esa misma evolución, comprende que no está en su elemento; y no está lejano el día en que, convencido de que ha cumplido ya con el llamamiento de Dios y que su misión política sobre la tierra terminó la víspera de aquel célebre 28, no está lejano el día, digo, en que llame él también, como Vice-Regente de Dios a Carlos María y depositando en sus manos el Poder que de Dios recibiera, se retire a las soledades del Seminario, donde, completada la evolución, sea antes del año, consagrado sacerdote por el Ilustrísimo Metropolitano.

Si señores: don Ricardo aspira al sacerdocio; él forma con el General Volio la medalla religiosa gubernativa del Altísimo. Jorge no puede ser Presidente por ser clérigo; don Ricardo será clérigo eléctrico por ser Presidente. Y no hay duda de que el señor Arzobispo le concederá permiso para ejercer el ministerio en

sus soledades, rodeado de todas las personas que sean de su agrado, por ser todas ellas mayores de edad y canónicamente adaptadas.

Eso es todo, y por lo tanto no aparece contradicción alguna en sus ideas: una simple evolución.

Ahora, el discurso meditado, escrito, corregido y leído del Metropolitano contiene más bemoles; y ya que ha perturbado la conciencia de los timoratos y el estómago de los incrédulos, hay necesidad de aclarar aquellas palabras que tanto han escandalizado a tirios y troyanos para que se vayan relegando al desuso.

Las palabras del discurso, causa del cosquilleo general rezan así:

*El Ilustre Senado de la Arquidiócesis se asocia a mi congratulación y a mi saludo, y os protesta conmigo, que nuestro acatamiento a vuestra autoridad, representativa de la de Dios, conforme a los principios básicos del catolicismo, será inquebrantable.*

Desde tiempo inmemorial, todos los hombres que han escalado los Poderes y las dignidades más o menos fraudulentamente, han tergiversado a su favor hasta los textos de la Sagrada Escritura, traduciendo al revés y obligándola a decir hasta herejías. El argumento autoritarista de los grandes aduladores de las Potestades de la tierra ha sido siempre el mismo: *Que los Poderes de la tierra son representantes de Dios.* Los que sólo

gastan jabón para adular a los grandes, apoyan su tesis en las palabras de San Pablo en su carta a los Romanos, en cuyo capítulo 13, se lee: *non est enim potestas nisi a Deo*, cuyas palabras las traducen para su servicio interior y para amedrentamiento de incautos, diciendo: *Todo poder viene de Dios.*

Dígales que no, señor Director; dígales que San Pablo jamás hubiera dicho que la autoridad de don Ricardo es representativa de la autoridad de Dios. Dígales que en el mundo ha habido, hay y habrá autoridades divinas, humanas y diabólicas. Dígales que las palabras de San Pablo: *non est enim potestas nisi a Deo*, no quieren decir *todo poder viene de Dios*, sino al contrario que *no hay poder si no viene de Dios*, es decir, que *no hay más poder que el que viene de Dios.* Por eso dice el Apóstol: *¿No quisierais temer a la autoridad? Obra el bien y recibirás alabanza.* De lo cual se deduce que sólo los que reciben poder de Dios, pueden premiar las obras buenas; pues para premiar las otras obras sobran los tiranos que reciben el poder del diablo.

La Historia también nos demuestra que algunos Papas han relevado del juramento de fidelidad a los súbditos de aquellos príncipes que no tenían autoridad representativa de Dios sino del diablo.

Y para mayor claridad de lo dicho, el mismo Apóstol, como si hubiera previsto nuestros tiempos, añade en el mismo

capítulo: *¿Quieres saber quien es el que cumple la Constitución, (legem)? El que ama a sus hermanos; por lo tanto: no adúlterarás; no matarás; no robarás los diputados de Heredia ni de Alajuela, etc.*

Lejos de mí el afirmar ni creer que el señor Arzobispo se propusiera adular a don Ricardo con los principios básicos del Catolicismo; Monseñor tal vez ni habrá leído el texto de San Pablo; habrá oído aplicarlo siempre en tal sentido y creyó que tal aplicación no molestaría a don Ricardo.

El discurso de Mons. Castro Jiménez no es servil, bajo, ni rastrero; no, el discurso de Monseñor Castro es sencillamente diplomático, excluyendo aquel *lapsus calami et linguae*, que se deslizó involuntariamente.

En fin, yo reto, no al señor Arzobispo, quien, por humildad tal vez sólo acostumbrará resolver personalmente en circunstancias presidenciales, sino a todos los miembros del Ilustre Senado de la Arquidiócesis, (por su asociación), a que me prueben que la *autoridad de don Ricardo es representativa de la de Dios, conforme a los principios básicos del catolicismo.*

Me parece que con estas sencillas explicaciones quedarán fortalecidas las almas timoratas y los demás se habrán convencido de que pueden dedicar su tiempo a asuntos de más alta importancia.

EL CAMPANERO DE OROSI.

Tribuna Libre

## El Automóvil para los municipales

Hemos de ser interpretes de una justa protesta que se levanta por todas partes debido al acuerdo tomado en la última sesión municipal que dispone gravar con dos colones trimestrales a los lecheros, con el fin de recaudar fondos para comprar un carro automóvil de 7 asientos para el servicio de los señores Municipales.

Estamos completamente seguros de que en este impuesto y en esta compra no están de acuerdo los señores Van Patten, Hernández, Amerling, Montenegro y Smith porque ellos tienen noción de lo que significa el aumento que se hace en perjuicio de los pobres expendedores de leche.

¿Con qué autoridad los señores ediles que integraron la municipalidad ese día, se atreven a poner un impuesto para la compra de un carro automóvil de 7 asientos para sus paseos, que no otra cosa podría llamarse las inspecciones que se hacen a los distintos lugares de la ciudad?

Este acuerdo debe ser revo-

cado en la próxima reunión por el prestigio mismo de la Cámara Municipal, en la que hay elementos sanos, incapaces de dar su aprobación a semejante despilfarro, que a la postre resultará, lo mismo que la bomba Nox y las regaderas de cincuenta mil colones: verdaderos elefantes blancos!

Y la comunidad josefina se encuentra justamente por este gasto superfluo indignada, cuando no hay agua, ni higiene, y todo anda a manga por hombro.

¿Qué hacen los obreros que no miran estas cosas, estos nuevos impuestos, este continuo derroche de dinero en perjuicio de la comunidad? ¿Dónde están las voces de los pobres que deben trabajar todo el día para satisfacer la carga de impuestos que establecen los magnates de chaqueta para darse vida de burgueses?

Que la protesta se levante y sea unánime.

FRANCISCO ARGUEDAS

## Desperdicio de agua en el Matadero

En la visita que hizo el señor Gobernador al Matadero Municipal notó que en ese centro, como se ha dicho ya varias veces, se hace del agua un uso indebido. Fuera de las horas de trabajo, los tubos están abiertos derramándose inútilmente el líquido.

El señor Sotela llamó seriamente la atención al Jefe de ese departamento.

### OFICINA DE Contaduría Pública Y Servicio Comercial

Hace mucho tiempo estoy dando servicios comerciales completamente satisfactorios en las siguientes líneas.

*Auditorías totales o parciales Arbitrajes. Investigaciones de negocios.*

*Instalación y dirección de contabilidades: grandes o pequeñas. Enseñanza de Contabilidad, Ciencia Económica, Aritmética Comercial y Cálculos Mercantiles, Inglés.*

*Consultas relativas a todos estos asuntos. Dictámenes periciales.*

El servicio rendido es Científico y Moderno en todo el sentido de la palabra

Mis honorarios de acuerdo con la cuantía del asunto. Contabilidades atendidas desde precio tan bajo como DIEZ COLONES al mes (sin incluir apertura ni cierre)

Juan Fernández Morúa AUDITOR PUBLICO Teléfono 421 - Apartado 293 En el mismo local de la Cámara de Comercio Altos de la Alhambra

### Fue vendida La Parra

La conocida cantina "La Parra" establecida por don Lucas Olivares, fue comprada por don Miguel Pastor, honorable miembro de la colonia española y persona muy conocedora de estos negocios. Le deseamos buena suerte.

### Ganga

Local barato para oficinas comerciales, abogados, o apartamento para médicos. Contiguo Botica Oriental. Altos tienda Luthmer, Misael Jiménez, Ciudad.

## ¿Es usted suscriptor o anunciante del "DIARIO DEL COMERCIO"?

Entonces no hablemos más:

acuda hoy mismo a nuestros Talleres porque vamos a imprimirle, con descuentos especiales:

- Tarjetas de luto y de visita
- Participaciones de matrimonio
- Toda clase de papelería para oficina
- Talonarios y blocks para cartas
- Folleto, revistas y periódicos
- Hojas sueltas y programas

Apartado "S" Teléfono 688

Todo, en fin, lo que usted necesite en el ramo de imprenta o encuadernación, con rapidez y exactitud

Acaba de llegarnos la más completa variedad de preciosos monogramas

No lo olvide: PRECIOS ESPECIALES para nuestros anunciantes y suscriptores de la capital y de provincias, al presentarnos un recibo cancelado de suscripción o de anuncio.

**HIERRO GIRARD**  
El HIERRO GIRARD cura la palidez de color, el empobrecimiento de la sangre y fortifica los temperamentos debiles.  
El profesor Hérard, encargado de la Memoria a la Academia de Medicina de Paris ha comprobado que los enfermos lo aceptan fácilmente, y lo que particularmente distingue esta sal de hierro es que no sólo no extraña, sino que combate el estreñimiento.  
En todas las farmacias.

**APIOLINA-CHAPOTE-AUT**  
CURA DOLORES MENSTRUALES RETARDOS  
Todas Farmacias

### Se compran

números del DIARIO DEL COMERCIO de las siguientes fechas, del año de 1923.

Marzo	Viernes	16.
"	Martes	20.
"	Domingo	25.
"	Viernes	30.
"	Sábado	31.
Abril	Domingo	1°.
Junio	Viernes	1°.
Julio	Martes	10.

se pagan bien

MINERVA

# QUE HAYA un cadáver más...

Especial para el Pan American News Service por A. Sánchez Montiel

(Servicio exclusivo del DIARIO DEL COMERCIO)

Ante la morada de un hombre relevante en el mundo del arte, singularísimamente señalado por haber ocupado puesto prominente en la política de su patria, se agrupan muchas personas, entre las que predominan los representantes de la prensa.

El día, uno de estos semi-embalsamados de primavera, la ciudad donde el suceso se desarrolla, la opulenta Chicago, y el huésped a quien acuden los personajes que se apresuran a tomar parte en un drama de familia, el virtuoso del teclado, Ignacio Jan Paderewsky, nombre llevado ya a los más apartados confines del orbe por los ecos de los nocturnos y minuetos, dulces, soñadores y sencillos, creados por la inspiración del artista insuperable.

Paderewsky, el efímero jefe de la nación resucitada por la tempestad de la Gran Guerra, el Genio a quien volvió los ojos la ex-oprimida Polonia como aturrida al despertar de su sueño de esclava, está agobiado por el peso de una desgracia que se cierne sobre su hogar y que nadie puede ya conjurar.

El Dr. W. P. Tague, Médico jefe del Hospital de Mac Killic, de Chicago se dirige a los representantes de la asociación de la prensa, a los reporteros y fotógrafos que lo asedian y lee desconsolado el último boletín: el pequeño enfermo va debilitándose por momentos: el temido fin se acerca, sólo un milagro pudiera salvarle la vida.

Y no es que el doctor Tague crea en milagros, sino que no tiene fe tampoco en el poder de la ciencia para retener la vida que se extingue a ojos vistas.

Mientras tanto, los periódicos publican los todavía muy escasos datos biográficos del enfermo y reproducen su fotografía cuando en brazos de la señora Paderewsky, con natural inconciencia pasaba los días entre juegos y mollicies.

Si consuelo hay en momentos tan angustiosos para los afligidos dolientes, muy grande debieron tenerlo los esposos Paderewsky concediendo que sus ojos velados por el llanto pudieran verlo, ante el desfile de las delegaciones polacas que en la solemnidad de estos momentos portaban flores y musitaban plegarias ofrecidas por la salud del ilustre enfermito.

Los guardas de la estación del ferrocarril Central de Illinois se mantenían en vela para prevenir los ruidos que de la calle pudieran atormentar los ya insensibles nervios del agonizante. El secretario del señor conde de Paderewsky y Empresario del Maestro en su gira artística, no daba vagar a su angustioso afán de cambiar almohadas, limpiar aparatos, pasar el termómetro, la cuchara, el pomo de sales, abrir las ventanas y dar aire al pobrecillo que por un descuido cualquiera cogió una indigestión mientras iba la familia feliz en su gira por Dakota, lo que la hizo volver a Chicago en busca de un médico de la reputación del Dr. Tague.

Y el Dr. no trabajaba solo: lo asistían dos ayudantes de nota y varias enfermeras, sin contar, caso extraño, con que aun al arte culinario se apeló al llamar a John Cooper, cocinero que fué de Teodoro Roosevelt y lo ha sido de Mary Garden, para que a favor de su magia pudiera estimular las energías del

## El Almacén Municipal

El Gobernador don Rogelio Sotela, en su informe presentado a la Municipalidad (sistema laudable entronizado por ese caballero) declara que la organización del Matadero Municipal no corresponde a las necesidades del Municipio, pues está aislado de otras dependencias y debería tener una relación inmediata con todas las actividades municipales y especialmente con la Contaduría.

El Gobernador tiene en estudio un sistema apropiado.

## Pomada Salomón

Pasada la Gran Guerra se ha podido preparar de nuevo, Pomada Salomón para curar úlceras, almorranas, y preparada para la curación del reumatismo. Cada cajita contiene instrucciones y certificados auténticos que la recomiendan. Depósitos principales: Botica Francesa y Botica Oriental. San José, Costa Rica.

## HERMOSO LOCAL

propio para hotel  
Se alquila un hermoso local contra temblores y en lugar céntrico de la ciudad.  
Entenderse con Duilio Caleffi, en La Góndola, frente Imprenta Alsina

organismo del llorado Pingy.

Pero todo en vano. Pingy ha muerto, a pesar de tanta solicitud, ni una migaja de la cual alcanza para los hijos de los no privilegiados. Y este Pingy aun cuando lloraba como un hijo por las esposas Paderewsky, no pasaba de ser un perrillo atrozmente feo, con esa fealdad ridícula de la raza pequinuesa inútil y ocioso como un príncipe, y como ocioso e inútil mercedor a que la prensa publique su retrato, como los de tantos otros príncipes, favoritos del Azar.



# ¡MAMA! es hora de tomar mi OZOMULSION

La OZOMULSION debería darse a su niño con regularidad para promover su CRECIMIENTO y FUERZAS.

Muchos padres abandonan sus niños hasta que sus Pulmones y Organos Bronquiales se han debilitado de tal manera que no pueden resistir los ataques de los Gérmenes Tuberculosos.

Muchos bebés y jóvenes niños padecen de debilidad en los huesos, deformidad de las piernas y raquitismo, y son enfermizos, delgados y tardíos en crecer. La OZOMULSION es lo mejor en éstos casos, porque contiene los elementos necesarios para formar fuertes huesos, carnes firmes y vigor corporal. Jóvenes niños que están afectados con cualquiera de éstos males, o que no crecen con la rapidez debida, se beneficiarán mucho tomando La OZOMULSION con regularidad. Ellos la toman con placer pues es agradable y tiene buen sabor, en vez de ser mala de tomar como son las preparaciones ordinarias de Aceite de Hígado de Bacalao.

Si los niños padecen de Tosas, Catarros, Sarampión, Papera, Tos Ferina o Cualquiera de las Enfermedades que les son comunes, debe darseles La OZOMULSION, pues ayuda mucho a curar sus males, y los fortalecerá y pondrá otra vez en salud perfecta.

Dá Carnes **OZOMULSION** Produce Energías

Tiene Buen Sabor. Consiga Un Frasco HOY.

## Nuevo Agente

Don Miguel Lobo fué nombrado Agente Principal de Policía de S. Francisco de Dos Ríos.

Ayer se juramentó, tomando enseguida posesión de su cargo.

## Postal

(Para...)

Hay una niña gentil, generosa, simpática y buena. Es ella una violeta que sola, absolutamente sola apareció en una pradera entre el lozano montecillo, como símbolo de una especialidad que Natura colocó en esa pradera de modestia y humildad.

Sus ojos son negros y guardarían el misterio mismo de dos estrellitas si aparecieran también solas, absolutamente solas en un campito especial del cielo, una noche de invierno y de tinieblas, ¿Quién es ella? ¡Silencio! me grita el misterio de sus ojos y ¡silencio! a la vez, me canta un imposible. Callo porque el Destino mio ha sido este: sufrir y querer dentro de ese imposible; en donde tengo una compañera imaginaria dueña de mi amor y con quien converso en mis horas de dolor y pesadumbre oyendo su voz espiritualisándome en ella, enamorándome más y más... y en espera de mi muerte.

CARLOS A. GUTIERREZ CH. Mayo 18-1924.

## Oiga amigo!

¿Sabe Ud. por qué no hay remedio tan eficaz contra las calenturas y fiebres palúdicas como lo es el "Contra Paludismo" del Dr. Cook? Sencillamente porque ninguno cura tan radicalmente como lo hace este valioso medicamento. No lo piense y obtenga un frasco hoy mismo. Debe encontrarlo en toda buena farmacia.

## Se Descubre un Maravilloso Remedio para Engordar

HACE AUMENTAR DE 3 A 8 KILOS EN CORTO TIEMPO

Un famoso médico especialista de New York ha preparado en forma de pastilla una combinación de ingredientes nutritivos a que da el nombre de CARNOL, y que sirve para hacer que personas delgadas puedan aumentar sus carnes y peso a razón de 3 a 8 kilos en pocas semanas. Dice el citado especialista:

"Este preparado CARNOL no es ningún misterio, ni se debe dudar de sus resultados. Todos sabemos que la formación de carnes y gordura o grasa en el cuerpo humano, depende del poder de asimilación, y todos los médicos son de opinión que las personas que asimilan sus alimentos son por regla general robustas, bien formadas y saludables. Si todo el mundo pudiese asimilar propiamente las comidas que lleva a su estómago, no habría tantos hombres y mujeres delgados."

CARNOL, una pastilla con cada comida, sirve de agente asimilativo y forma el lazo de unión entre el comer y el engordar. Hombres y mujeres delgados que toman CARNOL con cada comida, pronto empiezan a notar sus buenos resultados y a menudo aumentan de 1 a 2 kilos cada semana. Si usted desea aumentar sus carnes, hermosear su figura y mejorar su digestión, no pierda tiempo en tomar el CARNOL. Se vende en las siguientes droguerías:

## Llavero con llaves

En las oficinas de este Diario hay un llavero con varias llaves y llavines, el cual fué encontrado en la calle.



## CERVECERIA

# La Navarra

Pida usted en todas las cantinas la famosa Cerveza Superior

# La Navarra

Analizada por el Departamento de Sanidad. Magníficos resultados

# SANA - NUTRITIVA

# Diario del Comercio

## AVISOS ECONOMICOS

**PARIFA:**—Cualquier número de palabras a una columna 4 céntimos la palabra por cada inserción.  
—Inserciones a doble columna 5 céntimos palabra.  
—No menos de tres inserciones.  
—PAGO ANTICIPADO.

**Octavio A. Fayad** acaba de recibir un gran surtido de medias para ambos sexos a precios sumamente bajos. También acaba de recibir betún SHINOLA negro y rojo y puede dárlo a los mejores precios de plaza.

**Diamagnetógeno**  
MAGGIORANI. — Inhalaciones. Preservan y curan del asma, tuberculosis, tosferina, tos de influencia, tos nerviosa y de los fumadores. Útil como gimnástica del pecho y como desinfectante de la boca y del pecho.—Oficina San José, Calle 10 No. 409 (Merced).

**Doy diez colones** por cada décimo de lotería del sorteo de Juio, número 01005 (mil cinco). Entenderse con Efraín Rojas, pulpería "La Frontera".

**Se gratificará** a la persona que dé aviso del paradero de un caballo rosillo moro grande, recortado con el fierro P. V. en la paleta izquierda avise a Gustavo Goldoni, San José.

**Acabo de recibir** las famosas películas GOERZ en todos tamaños. Taller Fotográfico Gómez Miralles Contiguo Teatro América. Teléfono 490.

**Se vende** casa contra temblores, construcción moderna, marco y tela metálica. Informes: Teléfono número 490, Apartado 910: — MANUEL COMEZ MIRALLES.—4 v.

**Propietaria** que se ausenta desea vender propiedad bien situada, con todo el confort y con precioso jardín. Informes en la Redacción de este Diario.

**Realización** DE PLANTAS. En El Rosal, frente a la Legación de México en el Barrio de Otoya, rosas de toda clase, bulbos de crisantema de todos colores, de azucena, de varita, helechos y arbolitos de varias clases.

**Trapiche horizontal** Se vende uno para 8 caballos de fuerza, marca Gordon.—Entenderse con C. de Mezerville en la Imprenta Minerva.

**Se vende** Una finca a la orilla de la línea del Pacífico, constante más o menos, de 125 manzanas, magníficos terrenos, cuatro divisiones, 4 corrales, todos cercada de alambre, abundantes aguas, de invierno y de verano, 15 casas para peones, una grande para el mandador, 4 yuntas de bueyes, 2 carretas, una cureña, teclas, mecates, cadenas, herramientas de agricultura, como arado, palas picos y machetes, 6 vacas de buena raza, 5 bestias, 5 toreros de dos años y algún ganado menudo, además tiene su apartadero. Esta finca se vende por no poderla atender personalmente su dueño, e = \$10.500. Informes en esta Administración

**Buena Inversión** Se ofrece en venta una propiedad en punto comercial de esta capital. Entenderse con C. de Mezerville en la Imprenta Minerva.

**Grafonola** marca Columbia se vende con discos. Para informes calle Pasteur o sea 150 varas al Sur del Hospital. A. BENAVIDES

**CASA PEQUEÑA.**—Se necesita en punto céntrico, en buena vecindad; preférese al lado del Distrito del Carmen.—Informes en este diario

**LOTE EN VENTA.** En esta capital y en sitio preferente se vende un hermosísimo lote para construir. Para informes entenderse con esta Administración.

**Se alquila** una casa grande aparente para hotel, casa de huéspedes o familia numerosa, situada en el Paso de la Vaca, 125 varas al norte del mercado, Informes en la casa N° 354, calle 8ª Norte o Paso de la Vaca

**SE VENDE** un magnífico lote propio para construir varias casas. Tiene cloacas, cañería, aceras; es esquinero y en magnífico punto. En este Diario informará. Condiciones de pago inmejorables.

**Agricultores** Se ofrece en venta una obra interesantísima de agricultura general en 5 tomos en francés, titulada: "La Maison rustique". En la Administración de este Diario informarán.

**Remate de Prendas** En la Casa de Prestamos de Juan Rafael A.uña A., para el 25 de Mayo corriente.—16-V

**Precioso** juego de dormitorio blanco, propio para soltera, se da por mitad del valor.—Juegos de sala, comedor, etc. a precios de ocasión.—Hernández y Cia.—125 varas al Norte del Carmen.—Teléfono 972, Apartado 269.

**FINCA DE BANANOS** en producción, de 110 hectáreas sembrada en montaña virgen, con semilla y terrenos para aumentar cultivo, casa y tranvía, frente al Ferrocarril Por ausentarse su dueño se vende en magníficas condiciones de pago. Diríjase a este Diario a Finquero.

**CACAO EN GRANO.** Depósito permanente y de buena calidad. En seguida de la tienda de los Saravia Calle del Tranvía al Pacífico

**Lotes en venta** Ofrezco 6 lotes situados en la jardinería frente a los Baños Municipales. Situación privilegiada, en parte alta y sana de la ciudad. Entenderse con C. de Mezerville en la Imprenta Minerva.

**Teatro Adela**  
Viernes 23 de Mayo  
A las 7 p. m.  
**Arenas Candescentes**  
A las 8.30  
**LA JAULA DORADA**  
La mejor película de Gloria Swason

**TEATRO FEYTH**  
Viernes 28 de Mayo  
A las 7 p. m.  
La gran serie de **Marie Walcamp**  
**El Guante ROJO**  
Episodios 13, 14 y 15  
A las 8 y 30 p.m.  
Cupido tuvo la Culpa  
Por Harold Lloyd  
**2 cómicas**  
**No hay Rosal sin Espinas y Entre Bastidores**  
A 25, 15 y 10 céntimos

**Teatro Moderno**  
Viernes 23 de Mayo  
**Jueves de Moda**  
A las 7 p. m.  
**ANA de las SELVAS**  
y Revista Pathe con don Ricardo Jiménez el 8 de mayo  
A las 8.30 p. m.  
Priscilla Dean  
**BAJO DOS BANDERAS**  
su película más emocionante  
Domingo: **Divorcio**

**Nueva Compañía de Seguros**  
En "La Gaceta" de ayer aparece el siguiente acuerdo por el cual se autoriza a los señores Cañas y Hermanos, como apoderados y agentes en Costa Rica de la English Insurance Company Limited de Perth, Escocia, para efectuar seguros.  
No. 48.—San José, 19 de mayo de 1924.—Vista la solicitud presentada por los señores Cañas Hermanos de este domicilio, en su carácter de apoderados y agentes en Costa Rica de la English Insurance Company Limited de Perth, Escocia, sociedad constituida bajo las leyes de la Gran Bretaña, tendiente a que se conceda a la citada Compañía la autorización necesaria para hacer operaciones de seguros en el país. Y visto asimismo el informe rendido por el Jefe del Registro Público, a cuyo estudio fué pasada la documentación,  
El Presidente Constitucional de la República  
Acuerda:  
Conceder la autorización pedida, quedando en consecuencia la English Insurance Company Limited, representada aquí por los señores Cañas Hermanos, facultada para los negocios de seguros. Procédase a la inscripción del poder en el Registro Mercantil, con arreglo a los artículos 468, inciso 6º del Código Civil, 86 y 88 del Reglamento del Registro Público, para cuyo efecto se extenderá copia del presente acuerdo.  
Publíquese.—Jiménez.  
El Secretario de Estado en el Despacho de Policía, R. Castro Q.

## CABLEGRAMAS

Viene de la 1.ª página  
**El nuevo Califa obsequió dos caballos a Mussolini**

Nápoles, mayo 22.—El Rey Hussein, de Hedjaj, que recientemente fue proclamado Califa por los mahometanos de Arabia, obsequió a Benito Mussolini una espléndida pareja de caballos árabes.  
Mussolini envió aquí al jefe de sus caballerizas para que los lleve a Roma.

**Mr. Payne Presidente del Consejo General de la Liga de Cruces Rojas**

Paris, mayo 22.—Darton Payne Presidente de la Cruz Roja Americana ha sido electo Presidente del Consejo General de la Liga de las Sociedades de la Cruz Roja, dicha elección fue llevada a efecto por los 51 delegados de las sociedades nacionales de la Cruz Roja.  
El delegado del Perú pidió que de una manera urgente las sociedades de la Liga se pusieran a trabajar juntas para estrechar los lazos de solidaridad internacional, sin la cual la paz no puede estar asegurada definitivamente.  
Los delegados de Venezuela, de Colombia y del Ecuador, hicieron presente su adhesión completa de la Liga, y a nombre de las sociedades que representan, felicitaron al Consejo General, augurándole un éxito completo en sus trabajos.

**Disientos setenta y no millones de dólares ganó Ford en feb.**

Nueva York, marzo 22.—El balance de la Ford Motor Company, correspondiente al mes de febrero, demuestra que en dinero, documentos por cobrar, valores comerciales, derechos de patente y marcas de fábrica la corporación tiene un total de disientos setenta y un millones de dólares.  
Esta cifra es casi el doble del dinero que tiene disponible la United States Steel Corporation, que es la Compañía que sigue en potencia a la primeramente citada.

**Dawes podrá ser Vicepresidente de Estados Unidos. Los Republicanos progresistas lanzarán su candidatura**

Washington, mayo 22.—Los jefes del movimiento republicano

no progresista han lanzado la idea de nombrar al General Charles R. Dawes, presidente de los comités de expertos, como candidato a la vicepresidencia de los Estados Unidos. Se espera que el enorme prestigio que ha logrado el general Dawes con su programa para solucionar el problema de las reparaciones alemanas, unido a la oposición que se hace al candidato republicano conservador del presidente Coolidge para la vicepresidencia de los Estados Unidos, pueden muy fácilmente dar el triunfo al General Dawes, si es que decide aceptar su candidatura a la vicepresidencia.

**Lo que opina un publicista japonés del reconocimiento de Rusia**

Tokio, mayo 22.—El conocido publicista y estadista Vizconde Nagayama, en uno de los principales diarios matutinos de la ciudad, escribe acerca del reconocimiento de los Soviets por las naciones extranjeras.  
"Una de las condiciones principales para reconocer al Gobierno Soviet, impuestas por algunas de las potencias extranjeras, ha sido que Moscú renuncie a su política de propaganda; esa condición esencial ha sido letra muerta para los sucesores de Lenin, quienes sencillamente han perfeccionado su sistema de infiltración en los demás pueblos para hacerla menos aparente.  
"El bolshevismo ha nacido vive y vivirá únicamente mediante la propaganda, y es cosa que sus creadores saben por lo que rehusarán despojarse de su única arma verdaderamente artera.

"Cuando esta Verdad se haga palpable, todos los acuerdos tomados con los soviets quedarán automáticamente rotos pero el mal causado por cualquiera por las teorías de Moscú ha producido daños tales que es muy difícil repararlos.  
"Tres naciones principalmente preven el porvenir, son Japón, Francia y Estados Unidos. Y en verdad el peligro bolshevista ha de ser grande para enfrentarse deliberadamente con nosotros: llego pues hasta preguntarme por qué es que ciertas naciones se han dejado deslumbrar por las promesas mentirosas de esa gente, cuyo principal timbre de gloria es faltar a la palabra empeñada en las naciones capitalistas o reputadas como tales"

**El tratado cubano-americano acerca de la Isla de Pinos**

Washington, mayo 22.—El Senador republicano por Massachusetts, Henry C. Lodge, Presidente del Comité de Relaciones Exteriores, anunció que después de que se discuta el proyecto pendiente sobre la disminución de la renta, presentará una proposición al Senado para que decida acerca del Tratado existente entre los Estados respecto a la Isla de Pinos, que fué negociado en 1904 entre el entonces Secretario de Estado Mr. John Hay y el Ministro de Cuba en Washington, don Gonzalo de Quesada.  
Este Tratado prevé la renuncia por parte de los Estados Unidos, a favor de Cuba, de toda reclamación al título sobre dicha Isla. Los propietarios americanos de bienes raíces en Pinos se han opuesto al Tratado fundándose que al establecerse en la Isla contaban con las seguridades del Gobierno de los Estados Unidos, puesto que el territorio pertenecía a la nación americana.  
La proposición de Lodge sugiere un arreglo para dejar garantizados los intereses americanos, sin dejar de considerar los derechos cubanos.  
Impuesto al ausentismo

Washington, mayo 22.—La Corte Suprema de los Estados Unidos ha decidido que los norteamericanos que residen en el extranjero están sujetos a los impuestos federales a las rentas, sobre las que provengan directamente de fuentes situadas dentro de otro país.

**TACK HING LUNG y C.º**  
GIL CONG  
IMPORTADORES - Puntarenas

**DR. RAFAEL CRUZ**  
Cirujano Dentista  
Extracciones sin dolor  
Trabajos Garantizados  
Frente a la Botica Francesa  
Contiguo al Desp. del Dr. Uribe  
Teléfono 891

**QUONG TAI CHONG & CO.**  
(JACOBO SANCHEZ)  
Importadores  
y Exportadores  
PUNTARENAS C. R.

**CACAO**  
**Q. H.**  
EL PREFERIDO DE TODOS  
GARANIZADO PURO  
Pídalo en todas partes DE VENTA en todos los establecimientos  
DIRECCION FABRICA 50 varas al Este de la botica la Dolerosa

**Teatro Feyth**  
Las dos funciones que ofrece esta noche el Teatro Feyth son verdaderos sucesos.  
A las siete p. m. continuará la gran serie "El Guante Rojo" con escenas verdaderamente emocionantes.  
A las 8 y 30 presentación del gran Harold Lloyd en "Cupido tuvo la culpa" y además dos preciosas cómicas "No hay rosal sin espinas" y "Entre bastidores".  
Noche de risa, de verdadero gozo es el que ofrece el Feyth que es el favorito. A reír, a gozar al Feyth.

**La Oficina de Agencias y Comisiones ERNESTO ORTIZ**  
La Tienda de Novedades La Americana y la Imprenta Ortiz, avisan al público y en particular a su numerosa y distinguida clientela  
Que la primera está en conexión con las principales jardinerías de la capital y por esto se puede hacer cargo del envío rápido de coronas funerales. Que la segunda tiene un gran surtido de cintas para coronas, negras, moradas, topo y otras novedades, y que la tercera imprime cintas y esquelas para funerales a cualquier hora del día o de la noche y los domingos y días feriados.  
De manera que si Ud. necesita una corona con su cinta impresa, no dé muchas vueltas y ocurra donde ERNESTO ORTIZ y allí lo conseguirá todo mejor que en otra parte.  
Así mismo la IMPRENTA ORTIZ se hace cargo de toda clase de trabajos del ramo a los precios más económicos.  
Teléfono 250 — Apartado 374 — Telégrafo "ERTIZ" Calle 3ª Norte N.º 125

**La Oficina de Agencias y Comisiones ERNESTO ORTIZ**  
La Tienda de Novedades La Americana y la Imprenta Ortiz, avisan al público y en particular a su numerosa y distinguida clientela  
Que la primera está en conexión con las principales jardinerías de la capital y por esto se puede hacer cargo del envío rápido de coronas funerales. Que la segunda tiene un gran surtido de cintas para coronas, negras, moradas, topo y otras novedades, y que la tercera imprime cintas y esquelas para funerales a cualquier hora del día o de la noche y los domingos y días feriados.  
De manera que si Ud. necesita una corona con su cinta impresa, no dé muchas vueltas y ocurra donde ERNESTO ORTIZ y allí lo conseguirá todo mejor que en otra parte.  
Así mismo la IMPRENTA ORTIZ se hace cargo de toda clase de trabajos del ramo a los precios más económicos.  
Teléfono 250 — Apartado 374 — Telégrafo "ERTIZ" Calle 3ª Norte N.º 125

**La Oficina de Agencias y Comisiones ERNESTO ORTIZ**  
La Tienda de Novedades La Americana y la Imprenta Ortiz, avisan al público y en particular a su numerosa y distinguida clientela  
Que la primera está en conexión con las principales jardinerías de la capital y por esto se puede hacer cargo del envío rápido de coronas funerales. Que la segunda tiene un gran surtido de cintas para coronas, negras, moradas, topo y otras novedades, y que la tercera imprime cintas y esquelas para funerales a cualquier hora del día o de la noche y los domingos y días feriados.  
De manera que si Ud. necesita una corona con su cinta impresa, no dé muchas vueltas y ocurra donde ERNESTO ORTIZ y allí lo conseguirá todo mejor que en otra parte.  
Así mismo la IMPRENTA ORTIZ se hace cargo de toda clase de trabajos del ramo a los precios más económicos.  
Teléfono 250 — Apartado 374 — Telégrafo "ERTIZ" Calle 3ª Norte N.º 125